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(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

"Что привело вас в малый

бизнес?" — спросили мы
предпринимателей. Чаще все�
го звучал ответ: "Желание
жить достойно, обеспечить се�
бя, свою семью всем необхо�
димым, не стоять в очереди за
социальными пособиями". Не�
которые из опрошенных пред�
принимателей раньше имели
определенный опыт работы в
той или иной сфере, знали все
этапы производства, сбыта
продукции и поэтому реши�
лись на открытие своего дела
("… Бизнес — это внутренняя
потребность в развитии").
Один из предпринимателей,
занимающийся продажей
одежды для беременных жен�
щин, сказал, что занялся этим
бизнесом после того, как они с
женой столкнулись с пробле�
мой маленького выбора одеж�
ды для данной категории по�
требителей. Среди ответов
был и такой: "Окончил художе�
ственную школу. Я всегда
хорошо рисовал, участвовал в
конкурсах, хотелось в даль�
нейшем заниматься дизай�
ном…".

С какими проблемами

предприниматели сталки�

вались в начале своей дея�

тельности? Какие проблемы

у них сейчас?

Большая часть опрошенных

предпринимателей начинали
свою деятельность еще в
1990�х годах. "Изначально
бизнес был стихийным. В 90�е
годы отсутствовала культура
бизнеса, зачастую неправиль�
но толковалось налоговое за�
конодательство", — отмечали
они. "Кто�то изготавливал ва�
ленки, кто�то вязал сумки, т. е.
кто что мог, то и делал…". У
предпринимателей тогда су�
ществовали проблемы с реги�
страцией. Многие восприни�
мали их "как людей не от мира
сего", считали жуликами.

А сейчас на первом плане
другие проблемы. "Производ�
ство — это живой организм:
это вопросы поставок, сбыта,
оплаты, высоких арендных
платежей и т. д.". Предприни�
матели отмечали проблему
стартового финансирования,
доступности дешевых креди�
тов, хотя банковский сектор
развивается довольно успеш�
но. Административный барьер
является, по словам предпри�
нимателей, весьма важной
проблемой. "…Есть и другой
барьер, по одну сторону кото�
рого находятся предпринима�
тели, по другую — остальное
общество, которое считает,
что человек, который что�то
делает в бизнесе, — жулик, что
деньги — это плохо". По мне�
нию одного из респондентов,
"на защите этого общества

стоит целая армия чиновни�
ков, как правило, низшего
уровня, которая пытается все�
ми силами не дать бизнесу
что�либо сделать цивилизо�
ванно". Бизнес же готов за
свое существование платить
налоги, чтобы развиваться. В
этом, как считают респонден�
ты, и заключается весь смысл
предпринимательской дея�
тельности.

Кадровый вопрос — также
одна из проблем. Предприни�
мателям приходится много
усилий тратить на поиски на�
емных работников. По мнению
одного из респондентов,
проблему следует решать на�
чиная со школьной скамьи.
Необходимо вложить в созна�
ние современной молодежи
понимание того, зачем чело�
век получает образование.
"Даже у тех, кто приходит с
красными дипломами, подчас
наблюдается непонятное от�
ношение к труду".

Предприниматели отмеча�
ли также отсутствие каких�ли�
бо информационных про�
грамм, центров, позволяющих
узнавать, кто каким производ�
ством занимается, какие зака�
зы можно выполнить сообща.
Такие центры, по их мнению,
могли бы отчасти решить
проблему с поставками, ведь
нередко определенные дета�
ли, которые приходится везти

из Москвы, Там�
бова, можно при�
обрести в своей
области.

Предпринима�
телям был также
задан вопрос:
"Какие цели вы

п р е с л е д у е т е ,

занимаясь биз�

несом?".

Казалось бы,
ответ очевиден:
получение прибы�
ли. Однако в ре�
зультате опроса были получе�
ны и другие ответы. Напри�
мер, один молодой предпри�
ниматель заметил, что у нас в
стране не на высоте культура
дизайна и интерьера. И у него
есть желание поучаствовать в
создании этой культуры, при�
чем не просто перенести что�
то западное, а реализовать
свое. Для него бизнес — свое�
образная реализация внутрен�
него "я".

Владелец магазина одежды
для беременных видит одну из
целей своей деятельности в
изменении отношения жен�
щин и окружающих к беремен�
ности, пропаганду того, что
беременность может быть
модной, что у женщин не
должно быть никаких комплек�
сов по поводу изменения сво�
ей внешности в этот период. У
многих респондентов есть

цель создавать отечественные
товары, которые не уступали
бы по качеству зарубежным,
чтобы люди носили красивую
одежду, сшитую в нашей об�
ласти, пользовались бытовы�
ми приборами, изготовленны�
ми в том же регионе, городе,
где они живут.

"Что, по вашему мнению,

необходимо реформиро�

вать в области малого биз�

неса?" — спросили мы пред�
принимателей.

Многие из них считают, что
должны быть разработаны ме�
ханизмы доступного кредито�
вания, ведь "… есть интерес�
ные идеи, но они не находят
реализации". Отсутствие фи�
нансирования тормозит раз�
витие малого бизнеса. В ре�
зультате производство стано�
вится высокозатратным, в то
время как на рынке появляют�
ся конкуренты из Турции, Ки�

тая, где дешевая рабочая си�
ла. В таких условиях отечест�
венному производителю не�
легко выжить. Приходится, как
отмечали некоторые предпри�
ниматели, покупать дешевое,
списанное оборудование, ре�
монтировать его и уже затем
работать, цены на новое обо�
рудование очень высоки. Госу�
дарственная политика, по
мнению респондентов, долж�
на быть направлена прежде
всего на защиту своих мелких
производителей. На уровне
государства необходимо про�
водить пропаганду отношения
к малому бизнесу как к дея�
тельности, заслуживающей
уважения.

А вот как ответили предпри�
ниматели на вопрос: "Как вы

считаете, имеет ли ваш биз�

нес социальную значи�

мость?".

"У каждого человека есть

своя ответственность перед
окружающими. Для бизнеса
это налоговое бремя и, конеч�
но же, обязанность обеспе�
чить достойную жизнь своему
персоналу. Довольные, успеш�
ные люди работающие в лю�
бой компании, — показатель
ее успеха", — сказал один из
респондентов. Другие отмети�
ли, что одной из самых важных
функций малого бизнеса явля�
ется создание рабочих мест,
ослабление нагрузки на биржи
труда, на государство в целом.
Например, на одном из пред�
приятий швейной промышлен�
ности г. Орла постоянно рабо�
тает от 60 до 100 человек, в
большинстве своем женщины.
Для них нет возрастного цен�
за, а все мы знаем, как трудно
найти работу женщине после
40 лет. Причем здесь создают�
ся хорошие условия труда,
проводятся различные празд�
ники, формируется благопри�
ятный морально�психологиче�
ский климат в коллективе, лю�
ди чувствуют себя нужными… 

Малый бизнес, по мнению
опрошенных предпринимате�
лей, должен быть самым зна�
чимым фактором в процессе
развития региона. Ведь он со�
здает лицо города (магазины,
кафе и т. д.), формирует его
имидж, инвестиционную при�
влекательность, повышает
благосостояние города за счет
налоговых отчислений. Без
малых предприятий трудно го�
ворить о развитии отечествен�
ного производства. Кроме то�
го, малые формы бизнеса
очень гибкие, возможны быст�
рая смена моделей выпускае�
мой продукции, рост количес�
тва заказов, расширение ас�
сортимента. 

Юлия ЮДИНА.

Студентка 5�го курса

гуманитарного факультета

ОрелГТУ.

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ГОТОВ РАЗВИВАТЬСЯ

Сегодня всё иначе. Мы, ка�
жется, твёрдо уяснили, что
малый и средний бизнес со�
ставляет основу экономики.
Это налоговые отчисления в
местные бюджеты, новые ра�
бочие места, благотворитель�
ные и социальные проекты.

Среди бизнесменов нема�
ло людей неравнодушных, бо�
леющих душой за свой род�
ной город, район, посёлок. Из
их числа кромской предпри�
ниматель, руководитель ООО
"Строитель" А.В. Егорцев. 

В строительном бизнесе он
около 10 лет. Начинал с мало�
го. Ставку сделал на дерево�
обрабатывающее предпри�
ятие. И не ошибся. Занимался
и теперь занимается мебелью.
Сам конструирует, сам масте�
рит. На недостаток заказов не
жалуется. Работа на три меся�
ца вперёд расписана (тьфу�
тьфу, чтоб не сглазить). 

Сегодня "Строителю" по
силам крупные строительные
объекты: в прошлом году по�
ставили многоэтажный дом,
начали продавать квартиры. 

— Хотелось бы, чтобы моло�
дёжь могла покупать квартиры,
молодым двигать наш район
вперёд, — выступая на одной

из встреч губернатора с пред�
принимательским активом об�
ласти, говорил А.В. Егорцев. —
Будет доступное жильё — бу�
дет жить и село.

А строительство много�
этажных домов в сельских
районах, по словам предпри�
нимателя, не ведётся уже лет
10—15. Есть много недостро�
енных, брошенных объектов.
И без государственной под�
держки здесь не обойтись.
Нужны специальные програм�
мы, такие, как "Славянские
корни".

— Бывало, мы работали
круглые сутки, в три смены. О
поездках в Москву на зара�
ботки никто даже и не думал.
Хватало и на зарплаты, и на
налоги, и на новую технику. А
сегодня поехали кран поку�
пать — 3 миллиона рублей!
Денег таких у нас нет. Да и
кредит не возьмёшь, слишком
проценты высокие…

Предприниматель уверен:
стоит только немножко помочь
строительным организациям,
разрешить вопросы по креди�
тованию, налогообложению, и
районы области уже через
пять лет будет не узнать.

Ольга ЧАНОВА.

НАЧИНАЛ С МАЛОГО
В своё время мы очень чётко усвоили уроки

школы советской экономики: частный бизнес —

чуждое западное явление, чистой воды

спекуляция, и точка. Помнится, к концу 1980�х

— началу 1990�х годов о предпринимателях

доброго слова было не услышать: дескать, 

и торгаши они, и хапуги… 

Адело в том, что часто в нашей
жизни проблемы вырастают
вдруг, казалось бы, на ровном ме�

сте. Из�за какой�нибудь мелочи, ерун�
ды. Однако что печально — такие ме�
лочи порой серьёзно осложняют нашу
жизнь. 

Во всяком случае автор письма в
редакцию столкнулась с неприятнос�
тями, как увидим, из�за пустяка. Дочь
Г.В. Амелиной в 2002 году вышла за�
муж, и молодые стали
жить в доме Галины Вик�
торовны. Зять Сергей
Осипов устроился на ра�
боту в Ливенские элек�
трические сети ОАО
"Орёлэнерго". 

Работникам этого
предприятия полагалась,
как следует из письма,
"льгота на оплату элек�
трической энергии —
50% от потребления".
Необходимую справку из
бухгалтерии сетей (эта
контора находится в Лив�
нах) Г.В. Амелина, по её
словам, "зарегистриро�
вала в коммунальных
электрических сетях, ку�
да мы платим за электро�
энергию", и стала рас�
считываться за свет с
учётом 50�процентной
льготы. 

Так — в льготном режиме — Галина
Викторовна и платила с августа 2003
по декабрь 2004 года. Затем молодая
семья стала жить самостоятельно, и,
понятно, для Амелиных льготы закон�
чились. 

Но каково же было удивление Гали�
ны Викторовны, когда летом прошлого
года, получив квиток, она обнаружила
нешуточный долг за свет — 1324 руб�
ля!.. 

Озадаченная женщина метнулась к
энергетикам: как же так? А это, объяс�
нили ей, сумма, которую Ливенские

электрические сети не перечислили по
льготе за своего работника (то есть за
зятя Амелиной). "Я сто раз обращалась
к начальнику коммунальных сетей Ря�
боконь Л.П., просила разобраться в
этом вопросе, — недоумевает 
Г.В. Амелина, — но всё остаётся по�
прежнему. Теперь я вообще не могу за�
платить за свет начиная с января 2007
года. Квитанции с указанием долга не
принимают к оплате. И Рябоконь гро�
зит отключить у нас свет". 

Насчёт угроз по устройству потёмок
энергетикам можно верить — слов на

ветер они не бросают. И Галина Викто�
ровна это хорошо понимает, поэтому в
конце письма не жалеет восклицатель�
ных знаков: "Сколько будут продол�
жаться эти издевательства?! Конторы
не могут разобраться между собой, а
мы страдаем. Пожалуйста, помогите
нам!!!".  

Вот и довела какая�то справка�бу�
мажка человека до высокого
нервного напряжения. То, что ви�

новата именно справка, точнее, отсут�
ствие её регистрации, мы узнали из от�
вета, полученного редакцией от замес�
тителя генерального директора ОАО
"Орёлоблэнерго" Е.А. Аратцева. "Ука�
занная в письме Амелиной Г.В. льгота не
предусмотрена в законодательстве РФ
и предоставлялась непосредственно
хозяйствующим субъектом — Ливенски�
ми электрическими сетями ОАО "Орёл�
энерго". Льгота по оплате коммуналь�
ных услуг (в данном случае потреблен�
ной электроэнергии) предоставлялась
на основании компенсации Ливенскими
электрическими сетями своим работни�
кам 50% оплаченной суммы коммуналь�
ного платежа, — поясняет Евгений Алек�
сандрович. — Для этого справка, выдан�
ная Ливенскими электросетями своему
работнику, должна быть зарегистриро�
вана в отделе сбыта и бухгалтерии орга�
низации, принимающей коммунальные
платежи: в 2003 — 2004 гг. за потреб�
ленную электроэнергию в п. Колпна
абоненты платили в Ливенский межрай�
онный филиал ОАО "Орёлоблэнерго". 

Справка Осипова Сергея Александ�
ровича никогда не была зарегистриро�
вана в отделе сбыта и бухгалтерии Ли�
венского межрайонного филиала ОАО
"Орёлоблэнерго". В результате этого
Осипов С.А. не был внесен в список ра�
ботников Ливенских электросетей ОАО
"Орёлэнерго", который направлялся в
адрес этого предприятия для компен�

сации частичной оплаты своим работ�
никам за коммунальную услугу. Соот�
ветственно Ливенские электросети не
компенсировали Ливенскому филиалу
ОАО "Орёлоблэнерго" недостающую
сумму оплаты. 

По этой причине из�за оплаты 50%
стоимости электроэнергии... и сложи�
лась задолженность в оплате электро�
энергии в сумме 1324 рубля". 

Е.А. Аратцев указывает также на не�
точности в письме Г.В. Амелиной в ре�
дакцию: "...В п. Колпна находится 
участок Ливенского филиала ОАО
"Орёлоблэнерго", не производящий
регистрацию документов и бухгалтер�
ские операции". И еще: "Рябоконь Л.П.
не является начальником Колпнянско�
го участка Ливенского межрайонного
филиала ОАО "Орёлоблэнерго" — это
работник Ливенской группы Орловско�
го филиала ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС". 

За уточнение, конечно, спасибо,
но, право слово, энергетических
контор сейчас развелось столь�

ко, что не мудрено в них и запутаться.
Но весь сыр�бор, как следует из отве�
та, произошел из�за незарегистриро�
ванной справки. Или неверно зарегис�
трированной — ведь Г.В. Амелина в
письме в редакцию утверждает, что за�
регистрировала такую бумагу в "ком�
мунальных электрических сетях". Ве�
роятно, это тот самый участок Ливен�
ского филиала ОАО "Орёлоблэнерго",
который "не производит регистрацию
документов и бухгалтерские опера�
ции". Странно: если это были не те "се�
ти", зачем справку там регистрирова�
ли? А главное, почему такие всегда ще�
петильные в расчетах энергетики не
насторожились сразу и почти полтора
года (!) принимали у Амелиных плату
за электроэнергию по льготной схеме?
Не из�за пристрастия же к розыгры�
шам и сюрпризам! А вот, дескать, вам
счётец за полтора года — не ждали?

В своём ответе Е.А. Аратцев пред�
лагает такой выход Амелиным из воз�
никшего затруднения: обратиться в
Ливенские электросети и решить во�
прос с компенсацией льготы, но преж�
де погасить задолженность. 

Судя по всему, иного выбора у Аме�
линых, оказавшихся без бумажки  "бу�
кашками", нет. 

С. НИКОЛАЕВ.

"Здравствуйте, уважаемая редакция газеты "Орловская

правда", обращается к вам жительница поселка Колпна

Галина Викторовна Амелина. Помогите нашей семье

разобраться в сложившейся ситуации. 

А дело вот в чём..."

СИТУАЦИЯ

БЕЗ БУМАЖКИ 
ТЫ НЕ ЛЬГОТНИК

Ее рабочий день

начинается с деталей.

Нет, не с таких, что

каждой женщине

знакомы:  поправить

украдкой от начальства

макияж, успеть

погонять чайку 

с коллегой. 
Ее рабочий день начинает�

ся с других деталей — ком�
плектующих для гидроцилинд�
ров.

Алла Викторовна Карпенко
в детстве хотела стать педаго�
гом, преподавать математику.
Девочку увлекали точные на�
уки. Но подросла и уехала
учиться из родного Малоар�
хангельска в машинострои�
тельный институт в Орле. За�
кончила факультет "Приборы
точной механики". Потом от�
правилась по распределению
на Север. В родной город вер�
нулась только через 12 лет,
уже с мужем и маленькой доч�

кой. Работать Алла устроилась
на машиностроительный за�
вод — казалось бы, какая там
педагогика. Поначалу особых
трудностей не было — все
привычное, на севере уже
пройденное. А чего не знала,
более опытные коллеги под�
сказывали, в совете молодой
сотруднице не отказывали. В
общем, не она, а ее учили. Ра�
бота Алле очень нравилась,
хоть и не было в ней места ми�
лой ее сердцу педагогике. 

Только продолжалось это
недолго. Нет, ей не разонра�
вилось вникать во все тонкос�
ти машиностроения. Просто
тогдашний ОАО "Погрузчик",
как корабль с пробоиной,
медленно, но верно шел ко
дну. Бывший его подразделе�
нием малоархангельский за�
вод тоже переживал не луч�

шие времена.  Пришло в пла�
чевное состояние здание. Пе�
риодически отключали за не�
уплату электроэнергию. Раз�
бежалась большая часть кол�
лектива. Да и оставшиеся эн�
тузиасты зарплаты по полго�
да не видели. Посовещалась
Алла с мужем и решила с за�
вода уходить. Но через два
года, когда предприятие вы�
шло из промышленного кри�
зиса и производство начало
налаживаться, вернулась.
Сейчас Алла Викторовна —
начальник отдела техничес�
кого контроля (ОТК). Долж�
ность начальника — это не
всегда отдельный кабинет да
удобное кресло. В кабинете
Аллы Викторовны интерьер
незатейлив: стул, стол и все
те же детали. Их�то начальник
ОТК и замеряет: проверяет

соответствие уже изготов�
ленных  чертежам. Трудится
бок о бок с мужчинами, да
еще по долгу службы ими ру�
ководит. Те не всегда положи�
тельно воспринимают крити�
ку со стороны женщины. Бы�
вает, и от резкого словца не
удержатся. Впрочем, разде�
ления на слабый и сильный
пол как такового на заводе
нет, и женщина здесь прежде
всего коллега, "свой парень". 

С тем, что занимается она
мужским делом, Алла Викто�
ровна категорически не со�
гласна. "У нас женщины и тока�
рями работают, за станками
стоят", — с гордостью за сво�
их коллег, представительниц
прекрасной половины челове�
чества, говорит Карпенко. И
улыбается: "Женщинам любая
работа по плечу".

Кстати, неожиданно для Ал�
лы Викторовны ее детская
мечта сбылась. Завод сегодня
нуждается в кадрах. Приходят
ребята после армии, иногда
учившиеся совсем не тем спе�
циальностям, что на заводе
требуются. Вот и приходится с
ними возиться, объясняя азы,
которые когда�то сама пости�
гала. Конечно, ученики разные
попадаются: и те, что как пе�
рекати�поле на одном месте
долго не задерживаются, а
есть и старательные, дотошно
вникающие во все процессы
машиностроения. Последних,
по мнению "учительницы",
больше. За последние три го�
да из 20 человек, что пришли
на завод, остались 15.

Вернувшись с работы, Алла
Викторовна и по дому все по�
делать успевает, и огородик

свой небольшой возделывает.
Ведь от любимой работы какая
усталость — удовольствие од�
но. Однако и проблем хватает.
К примеру, беда на заводе с
мерительными инструмента�
ми. Есть, конечно, микромет�
ры, но для некоторых замеров
подошли бы больше скобы. Да
дорогущие они.

...Казалось бы, только вче�
ра юная Аллочка закончила ин�
ститут и со страхом и смутны�
ми ожиданиями чего�то неиз�
веданного, но обязательно хо�
рошего уехала на далекий Се�
вер. А вот уже незаметно под�
росла дочка и исполнила за�
ветную мамину мечту — закон�
чила педагогический колледж.
Что ж, мечты сбываются. Надо
только очень�очень этого за�
хотеть...

Ирина СОКОЛОВА.

ДЕТАЛИ ЗАВОДСКОГО БЫТА

ВВП В РОССИИ
РАСТЁТ

По оценке Минэконом�
развития, только за ми�
нувший март экономика
страны выросла на 7,4%
по сравнению с мартом
2006 года.
"На высокие темпы роста

ВВП  оказали влияние теплая
зима, отменившая традици�
онные строительные паузы в
начале года, и повышение
активности бизнеса, — отме�
чают эксперты этого ведом�
ства. — Ускорение роста ВВП
опиралось на высокие темпы
строительства, обрабатыва�
ющих производств и поддер�
живалось высоким уровнем
потребительского спроса". 

В первом квартале т. г.,
констатирует Минэкономраз�
вития, существенно выросли
доходы населения: прирост
реальных располагаемых до�
ходов составил 13% к январю
— марту 2006 года, а реаль�
ной заработной платы —
18,4%.

НЕФТЬ 
ПОД КОНТРОЛЕМ
ГОСУДАРСТВА

Президент Венесуэлы Уго
Чавес поставил точку в
процессе национализа�
ции нефтяной отрасли
страны. 
Ещё в январе 2007 года он

подписал указ о передаче
под контроль государства
всех нефтеразработок в бас�
сейне реки Ориноко (по
оценке, залежи углеводород�
ного сырья здесь превышают
235 млрд. тонн). 

Теперь управление добы�
чей, транспортировкой и
первичной переработкой
нефти полностью перешло к
государственной нефтегазо�
вой корпорации "Петролеос
де Венесуэла".  

Транснациональным неф�
тяным корпорациям, которые
вели разработки в этой стра�
не — американские
"ЭксонМобиле", "Шеврон",
"КонокоФиллипс", британ�
ская ВР, французская "То�
таль" и норвежская "Статойл"
— предписано продать свою
долю в размере не менее
60% государственной компа�
нии и образовать с ней со�
вместные предприятия.  

По материалам 
деловой прессы.

УКРАЛ, ПРОДАЛ
— В ТЮРЬМУ...
"Металлисты" не дрем�
лют. За четыре месяца
этого года криминальные
охотники за цветным ме�
таллом совершили 53 хи�
щения с действующих ли�
ний электропередачи,
разграбили 12 трансфор�
маторных подстанций,
срезали более 55 кило�
метров провода общим
весом 5,3 тонны. 
Как отмечают специалис�

ты службы безопасности
ОАО "Орёлэнерго", в этом
году участились и набеги на
трансформаторные подстан�
ции. 

Особенно урожайным на
хищения оказался апрель —
19 фактов воровства. Ущерб
энергокомпании только за
этот месяц превысил 660  ты�
сяч рублей. 

Кстати, одна из недавних
краж уже раскрыта. Сотруд�
ники правоохранительных ор�
ганов по горячим следам за�
держали двух нигде не рабо�
тающих мужчин. В салоне их
автомобиля были обнаружены
электромонтажный пояс, при�
способление для разрезания
проводов и более километра
алюминиевого провода. Как
выяснилось, провод был сре�
зан с линии электропередачи
в населенных пунктах Кукуй и
Медвежки Краснозоренского
района. По данному факту
возбуждено уголовное дело
по ст. 158 Уголовного кодекса
РФ "Кража". 

Теперь, чтобы восстано�
вить работу пострадавших в
результате хищений энерго�
объектов, энергетикам по�
требуется более миллиона
рублей.

Соб. инф.

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

На правах рекламы.


